

Zeitschrift: Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier
Herausgeber: Association pour l'Étude de l'Histoire du Mouvement Ouvrier
Band: 39 (2023)

Artikel: Archives de l'AÉHMO : le fonds des Avant-Coureurs lausannois
Autor: Sidler, Gabriel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1041593>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 24.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ARCHIVES DE L'ÀÉHMO

LE FONDS DES AVANT-COUREURS LAUSANNOIS

Confié à l'ÀÉHMO en 1987 et déposé au service des Manuscrits de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne-Dorigny, le fonds d'archives des Avant-Coureurs lausannois a récemment été classé et son inventaire publié. Il contient une documentation variée sur ce groupe de scoutisme ouvrier, de sa création en 1929 par le Dr Maurice Jeanneret-Minkine à sa dissolution au début des années 1980. Seule une petite partie du fonds avait jusqu'alors été traitée, et d'une façon ne correspondant pas à la pratique archivistique actuelle. Des 79 boîtes composant le fonds avant inventaire, le tri et l'élimination des multiples ont permis de ne conserver que l'équivalent de 31 boîtes : cette réduction du volume s'explique par le fait qu'aucun tri n'avait été fait au moment du dépôt et qu'y figuraient donc des liasses entières de documents usuels, par exemple des paroles de chants dont seul un exemplaire a finalement été gardé.

Le fonds des Avant-Coureurs lausannois (AC) est désormais organisé en 8 séries. La première est constituée par les documents ayant trait à l'organisation formelle des AC : il s'agit principalement de procès-verbaux, des statuts, de règlements, de la comptabilité, des liens avec les membres et de la correspondance. La deuxième série regroupe les publications du groupe : le *Bulletin interne des Avant-Coureurs lausannois* édité en différents formats de 1932 à 1972, les circulaires adressées aux membres ainsi qu'une collection de coupures de presse de la rubrique « Le coin des jeunes », tenue dans les colonnes du *Droit du peuple* dans les années 1930. La série 3 est consacrée au matériel documentant les activités organisées par les AC : camps, excursions, sorties à la cabane des Boverattes¹, mais aussi spectacles, soirées et actions politiques de soutien dans l'après-guerre. Sous le titre « Formation », la série 4 réunit un copieux matériel pédagogique et ludique à destination des cadres et des jeunes participant·e·s : il contient des imprimés de provenances diverses, principalement consacrés au chant, à la danse et au théâtre, mais aussi au scoutisme au sens large et aux activités en extérieur, sans oublier quelques

¹ Voir l'entretien en pages 43-56.

documents sur la transmission de l'histoire du mouvement ouvrier. La série 5 recueille les documents en lien avec l'association faïtière dont font partie les AC lausannois, la Fédération suisse des Amis de l'enfance (LASKO, *Landesverband der schweizerischen Kinderfreunde-Organisationen*²), avec l'éphémère Association vaudoise des Avant-Coueurs et avec les autres sections d'AC ou d'organisations de scoutisme ouvrier en Suisse. La série suivante regroupe les publications étrangères collectées ou reçues par les AC lausannois, majoritairement en provenance d'organisations de jeunesse de France, de Belgique et d'Autriche mais comprenant également des documents publiés dans les pays de l'Est et par les organisations de jeunesse soviétiques. La série 7 «Varia» réunit des ensembles de photographies, d'affiches, de flyers et d'objets (notamment une broche, un tampon et un fanion des AC), tandis que la dernière série conserve les anciens instruments de recherches liés au fonds, réalisés dans les années 1990 et devenus obsolètes.

Si plusieurs travaux de recherches ont déjà tiré parti de ce fonds d'archives³, ils se sont concentrés sur la première période du mouvement, dans les années 1930, et bien des thématiques restent à explorer pour l'après-guerre. On pourrait ainsi s'interroger sur le rapport à la nature porté par les AC et sur son évolution, d'un certain lyrisme «boy-scout» dans l'éloge de la vie au grand air et du feu de camp à la perception de sa dégradation, constatée notamment aux abords de la cabane du groupe, rattrapée par l'urbanisation, la pollution des eaux de la Paudèze et les projets autoroutiers. Le progressif déclin des effectifs des AC dans l'après-guerre pourrait également être étudié : s'il reflète l'isolement politique croissant du POP dont

² Les archives LASKO sont conservées aux Archives sociales suisses à Zurich, Ar 46.

³ Notamment Michel Busch, «Les Avant-Coueurs vaudois et l'arrêté fédéral de mai 1932 : pièces et documents», *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier*, n° 2, 1985 ; Pierre Jeanneret, *Un itinéraire politique à travers le socialisme en Suisse romande. Le Dr Maurice Jeanneret-Minkine (1886-1953)*, Vevey, Éditions de l'Aire, 1991, pp. 369-390 ; Pierre Jeanneret, «Les Avant-Coueurs lausannois au temps de la grande crise : action sociale et discours idéologique», in Jean Batou, Mauro Cerutti, Charles Heimberg (dir.), *Pour une histoire des gens sans histoire. Ouvriers, excluEs et rebelles en Suisse, 19^e-20^e siècles*, Lausanne, Éditions d'en bas, 1995, pp. 151-165 ; Pierre Jeanneret, *Popistes. Histoire du parti ouvrier et populaire vaudois 1943-2001*, Lausanne, Éditions d'en bas, 2002, pp. 359-361 ; Kelly Tiraboschi, «Vers une éducation socialiste : histoire politique et culturelle des Avant-Coueurs lausannois», mémoire de master, Université de Lausanne, 2018.

il est alors proche, il semble aussi témoigner de l'individualisation des loisirs dans une société plus prospère. Enfin, les rapports entretenus par le groupe lausannois des AC avec d'autres organisations de la jeunesse ouvrière en Suisse et sur le plan international mériteraient que l'on s'y attache, les fonds conservés permettant notamment de documenter les rapports entretenus par le groupe avec la majorité suisse-allemande du LASKO plus proche de la social-démocratie, la participation de jeunes Suisse·sse·s à des rencontres internationales dans les pays de l'Est, ainsi que les nombreux échanges de documentation et de matériel pédagogique avec d'autres groupes de scouts ouvriers en Europe.

GABRIEL SIDLER

<https://archives.aehmo.org/index.php/fonds-des-avant-coureurs>